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Главная цель фаши
стов — Москва — с юж
ной стороны была плохо
защищена, так что над
столицей нависла ре
альная угроза вторже
ния. Сталин поставил
жесткую задачу: задер
жать противника любой
ценой. Прорвав Брян
ский фронт, фашисты
заняли поселок Кромы и
следующим утром —
третьего октября —
двинулись на Орел. На
подступах к городу, у
деревни Фоминки, их
встретила группа ар
тиллеристов, которые,
зная, что идут на вер
ную смерть, из един
ственной пушки подби
ли несколько немецких танков. Следующий уча
сток  длиной около шести километров фашисты
преодолевали несколько часов, встречая ожес
точенное сопротивление защитников города.

В 15 часов на южном аэродроме Орла вы
садилась группа десантников в 500 человек,
которая сразу вступила в неравный бой,
длившийся несколько часов.

Эти примеры героизма и мужества наших
солдат свидетельствуют о том, что вопреки ут
верждениям фашистов Орел не был сдан без
боя. За город боролись всеми силами, и глав
ная цель была не остановить, а задержать про
тивника. На счету был каждый день, каждый час.

Бои под Орлом остановили наступление нем
цев на несколько дней. Пятого октября они дви
нулись дальше по направлению к Москве. Но за
это время на северозападном направлении у
реки Оптуха была создана еще одна линия обо
роны из 40 танков. Семь дней понадобилось фа
шистам, чтобы дойти до Мценска. В ходе боев
они потеряли около 150 танков. Наши потери
были тоже велики, но главная задача была вы
полнена. Впоследствии немецкий генералпол
ковник Гудериан говорил, что бои за Орел раз
веяли надежды рейха на быстрый успех.

Активную поисковую работу по восстановле
нию имен героев, а также неизвестных фактов

Ныне директора профессиональ
ных училищ  Орловской области с
тревогой думают о будущем: нельзя
в череде реформ допустить потери
огромной налаженной системы, в ко
торой воспитываются и обучаются
11 000 подростков, причем для мно
гих училище — единственная воз
можность получить путевку в жизнь.

Накануне профессионального
праздника системы НПО я побывала
в профессиональном лицее № 12
имени В. А. Русанова, крупнейшем

РЕФОРМА
ВЛАСТИ

«Большинство на Дону — за
сильное, сплоченное государ
ство, за такую власть, которая
способна охранить россиян от
террористических атак. И
нельзя растягивать время для
ремонта нашей избирательной
системы…» — так прокомменти
ровал инициативы президента
Путина губернатор Ростовской
области Владимир Чуб в «Пар
ламентской газете» № 174.

Хотя предложения Владими
ра Владимировича прозвучали
почти месяц назад, однако ре
зонанс от них не затих до сих
пор. Ведь предложенная рефор
ма структуры государственной
власти затрагивает все обще
ство. И редкий выпуск российс
ких газет обходится без коммен
тариев на эту тему.

Уже упомянутая
«Парламентская
газета»  опублико
вала мнения ряда
региональных ли
деров, и все они
сходятся в одном:
предложенные изменения оз
начают прежде всего повыше
ние ответственности власти,
повышение дисциплины и ис
полнительности. Так, глава Рес
публики Алтай Михаил Лапшин
считает, что избрание губерна
торов по представлению Пре
зидента РФ местными предста
вительными органами вовсе не
нарушает Конституцию страны
и даже больше — оправданно в
сложившихся условиях. Новые
руководители, считает он, бу
дут пользоваться особым дове
рием президента и обладать
гораздо большими полномочи
ями, чем ныне действующие.

«Изменение системы выбо
ров губернаторов — продуман
ный и решительный шаг прези
дента, — считает председатель
Красноярского краевого Зако
нодательного собрания Алек
сандр Усс, — поскольку он бе
рет практически всю ответ
ственность за работу исполни
тельной власти на себя. Такая
система может быть более де
мократичной, чем нынешняя, —
замечает он, — ведь не секрет,
что на выборах голоса избира
телей зачастую просто покупают».

Широко тема грядущих пере
мен освещалась на минувшей
неделе в «Российской газете»,
«Независимой газете», «Извес

С днём рождения, суд!
Указом Президента
Российской Федерации
В.В. Путина от 4 октября
2003 г. был создан суд
Северного района
Орловской области.
Значит, послезавтра у
самого молодого суда
Орловской области —
первый день рождения.
Мы беседуем с
председателем этого суда
Олегом Владимировичем
БОРИСОВЫМ, кстати,
также самым молодым
председателем районного
суда области.

— Образование нашего
суда связано с изменением ад
министративнотерритори
ального деления города Орла
— образованием нового райо
на.  19 июня этого года прези
дентским указом были назна
чены председатель и трое су
дей (всего нас будет восемь).
Ровно через месяц приступи
ли к работе. За два с полови
ной месяца рассмотрели бо
лее 30 уголовных, около 70
гражданских дел, более сорока
других дел и материалов. При
том, что в это время половина
судейского состава была в от
пусках, а на работающих ложи
лась колоссальная нагрузка.

Это —  свидетельство вы
сокого профессионального
уровня судей нового районно
го суда Луниной Светланы Ми
хайловны, Бочаровой Жульет
ты Викторовны, Кузьмичева
Сергея Ивановича. Председа
тель суда О.В.Борисов счита

ет, что , несмотря на админист
ративноорганизационную на
грузку, надо обязательно уча
ствовать  в рассмотрении дел: и
простых, и сложных, чтобы не
потерять квалификацию. Впро

чем, он всячески способствует
и повышению квалификации
своих сотрудников: раз в месяц
в суде проводятся занятия по
изучению новых нормативных
актов, практики Верховного и

областного судов, судебного де
лопроизводства. Пока учебу
проводят он сам и консультант,
а в дальнейшем планируется
приглашать судей областного
суда и специалистов управле

ния судебного департамента.
— Неоценимы помощь и

поддержка, которые за это вре
мя нам оказали председатель
областного суда А.И. Карпов,
начальник управления судеб

ного департамента С.И. Анд
реев. Сейчас наш суд времен
но разместился в помещени
ях, ранее занимаемых Совет
ским райсудом. В перспекти
ве мы переедем в здание на
Новосильском шоссе: Глав
госэкспертизой на днях под
писано заключение по проек
ту его  реконструкции. Управ
ление судебного департамен
та помогло обеспечить новый
суд оргтехникой, мебелью,
бланками и журналами, необ
ходимыми для ведения су
дебного делопроизводства.

В нашей беседе О.В. Бори
сов хорошо отозвался о всех
членах возглавляемого им кол
лектива, подчеркнул высокие
деловые качества начальника
о тдела делопроизводства
Н.Ю. Сулеймановой, секрета
ря суда Н.В. Мусаевой, секре
таря судебного заседания
Т.Н. Мошкариной. Все работ
ники аппарата суда имеют выс
шее юридическое образова
ние либо заканчивают учебу.

В истории суда Северного
района — первая дата. Поже
лаем ему — словами из указа
Александра II, реформатора
судебной власти в России,
чтобы был суд «скорый, пра
вый, милостивый и равный».

Елена ГНЕУШЕВА.

ПРОФЕССИОНАЛЬНО�ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Сильна держава рабочими руками
2 октября 1940 года было принято решение о создании в нашей стране
государственной системы профессионально8технического образования.
Первым испытанием для нее стала Великая Отечественная война:
подростки8учащиеся эвакуированных ремесленных училищ  делали
снаряды и патроны для фронта, их труд приближал победу. Сразу после
освобождения города в Орле было создано первое ремесленное училище
для детей — сирот войны. Государство заботилось о подготовке рабочей
смены, не скупилось в средствах на материально8техническую базу,
существовали даже специальные индустриально8педагогические
училища для подготовки мастеров производственного обучения. Годы
перестройки стали еще одним испытанием, которое система начального
профессионального образования выдержала с честью.

образовательном учреждении с ши
роким набором специальностей.

Сами стены лицея говорят о том, что
учатся и работают здесь мастера
умельцы — будущие каменщики, отде
лочники, плотники и столяры, сварщи
ки, штукатуры и маляры. Своими рука
ми они украсили фасад, отремонтиро
вали помещения, красиво и эстетично
отделали интерьеры, изготовили две
ри. Девушки с большим старанием
шьют, вышивают, готовят вкусные блю
да. Здесь созданы отличные условия

для учебы и овладения профессией:
650 учащихся постигают тонкости ре
месла под руководством опытных мас
теров. В лицее можно получить началь
ное и среднее профессиональное об
разование, подготовиться к дальнейше
му обучению в вузе. Говорит директор
лицея Владимир Егорович Климов:

— Без системы начального профес
сионального образования государству
не обойтись  ни в сфере услуг, ни в
промышленности. У нас много вузов,
где готовят хороших специалистов, но
квалифицированных рабочих ни один
вуз не выпускает. Мы вынуждены по
купать импортный товар, имея при
этом огромную армию своих масте
ров. Вопрос сохранения системы на
чального профессионального образо
вания, на мой взгляд, это вопрос на
шей национальной безопасности.

Сейчас готовится проект Закона
Орловской области «О начальном про
фессиональном образовании и сред
нем профессиональном образовании
в Орловской области». Он призван ус

тановить принципы деятельности ор
ганов государственной власти и мес
тного самоуправления Орловской об
ласти по развитию системы НПО и
СПО, права и обязанности государ
ственных образовательных учрежде
ний профессионального образования.
Хотелось бы, чтобы избранные нами

члены областного Совета народных
депутатов, те, от кого зависит реше
ние вопроса, побывали в самих про
фессиональных училищах и встрети
лись с их руководителями. Тогда и
разговор будет более конкретный.

Свой октябрьский праздник работ
ники системы начального профессио

нального образования отме
чают по традиции в своих
коллективах. Они надеются
встретить заинтересован
ность и поддержку руковод
ства Орловской области, на
деются на мудрость и пат
риотизм власти. А еще — на
собственные силы и воз
можности. Управление об
щего и профессионального
образования администра
ции области  поздравляет
всех работников системы на
чального профессионально
го образования, мастеров
производственного обуче
ния, педагогов, сотрудников

и учащихся с профессиональным празд
ником и желает всем здоровья, счастья
и успехов в труде и  учебе!

Наталья  ПЕТРОВАНОВА.
 Заведующая информцентром

областного управления общего и
профессионального образования.

Обзор российской прессы

тиях». А «Комсомольская прав
да» организовала на своих стра
ницах целую дискуссию, предо
ставляя слово авторам с самы
ми различными точками зрения.
Внимание многих читателей
наверняка привлекла статья по
литического обозревателя Ев
гения Анисимова в номере за
28 сентября «Назад в СССР?»

Как видно уже из названия,
автор сравнивает предложе
ния Путина с теми преобразо
ваниями, которые привели в
свое время к созданию мощ
ного социалистического госу
дарства — Советского Союза.
И хотя в его рассуждениях
проскальзывает ностальгия по
российской «демократии»
1990х годов, однако вывод
напрашивается сам: на раз
броде и шатаниях мировой
державы не построишь.

УДАРОМ
НА УДАР?

Экраны телевизоров на ми
нувшей неделе обошел сюжет:
пассажиры самолета отказались
лететь, заметив в салоне не
сколько женщин явно южного об
лика. И пассажиров можно по
нять: истории со взорвавшими
ся в конце августа двумя россий
скими самолетами сделали воз
душные перелеты достаточно
рискованными. Как и всю нашу
повседневную жизнь: проводы
детей в школу, ожидание авто
буса на остановке, самую обыч
ную дорогу домой. Похоже, уг
роза террористических актов за
ставилатаки россиян встрях
нуться и настороженно оглянуться
по сторонам: в каком мире мы  се
годня живем? Что можно ожидать
от окружающего? Не стихает ан
титеррористическая тема и в
средствах массовой информации.

Слишком легким исходом
считает Михаил Гришанков,
первый заместитель председа
теля Комитета Государственной
Думы по безопасности, предла
гаемое применение смертной
казни для террористов.

Выступая в последнем номе
ре еженедельника «Россия», он
заявляет: «На мой взгляд, пожиз
ненное заключение для террори

стов — более подходящая мера,
которая в наших условиях явля
ется более жестоким и тяжелым
наказанием… Не уверен, кстати,
что лагерный режим позволит им
дожить до старости. Пример того
же Радуева вполне нагляден».

Информирует о высказыва
ниях политиков по вопросам на
шей безопасности и «Парла
ментская газета». «Ударом на
удар» предлагает отвечать на
действия террористов полити
ческий обозреватель этой газеты
Михаил Смиренский. В беседе с
ним недавний руководитель под
разделения службы безопаснос
ти Президента РФ Г. Захаров не
доумевает по поводу нерешитель
ности наших силовых структур:

«Если наша власть (а это сле
дует из заявлений Иванова и
Балуевского) знала о точном рас
положении баз и лагерей бое
виков, то почему так долго тяну

ли с ответными мерами? Масш
табности жертв и разрушений в
ходе терактов не хватало?»

Однако, пока чиновники и де
путаты обсуждают меры борьбы
против террористов, ситуация
нередко выплескивается на ули
цу, причем в виде межнациональ
ного конфликта. Как пишет тот же
еженедельник «Россия», сегодня
в Москве ситуация обострилась.
Количество палаток и кафе, пред
лагающих шаурму и мясогриль,
заметно сократилось.

Как утверждает «Комсомоль
ская правда» (№ 175) в статье «В
чем мы слабее террористов», на
брошенный нам вызов надо от
вечать профессионально. Ведь
и на теракт в Беслане, и на мно
гие другие выезжает одна и та
же элитная московская «Альфа».
Но хватит ли ее на всю страну?
Не целесообразнее ли вместо
парочки танковых полков со
здать по стране сеть антитерро
ристических подразделений
высокого класса?

Теперь известно, что путь ма
шины, которая везла террорис
тов в Беслан, попытался прегра
дить всего лишь один милицио
нер. В предательстве подозре
вается группа назранских мили
ционеров, которая наводила
террористов Басаева на дома
своих сослуживцев.

В самой Чечне, как пишет га
зета, расследуется сразу не
сколько уголовных дел, связанных
с тем, что сотрудники МВД «не
заметили» у террористов оружия
и взрывчатки. И террористов,
объявленных в федеральный ро
зыск, тоже «не узнали».

За последние 10 лет в ближ
нем Подмосковье скопилось око
ло 1,5 млн. человек «лиц кавказ
ской национальности», где у кри
минала весьма широкий выбор
рекрутов.

До недавней террористиче
ской атаки на Россию, пишет
«Комсомольская правда», мы то
и дело видели по телевизору
грандиозные антитеррористи
ческие учения. Тысячи людей,
сотни танков, пушек, кораблей.
Бравые доклады президенту. А
оказалось, что, пока на многие
миллионы рублей силовики от
бивались от мнимых террорис

тов на Дальнем Востоке, те спо
койно действовали в Москве и
на Кавказе. Откуда такая близо
рукость? И случайна ли она?

ПЕНСИОННЫЙ…
САБОТАЖ?

Из 42 млн. будущих пенсио
неров только чуть больше 4 ты
сяч подали заявление о выборе
управляющей компании для ин
вестирования пенсионных на
коплений, сообщила читателям
«Родная газета» (№ 37).  К та
ким цифрам оказались не гото
вы ни в Белом доме, ни в Крем
ле. Люди не верят в то, что игра

по новым правилам хоть немно
го улучшит их жизнь. А власти,
похоже, впервые задумались
над тем, что именно они через
десять лет ответят за крах ре
формы. А значит, и за то, что
люди будут жить на нищенскую
пенсию.

Для сравнения: в прошлом
году, «начинающем», передали
средства под управление част
ных компаний всетаки 700 ты
сяч россиян, или 2% от общего
числа застрахованных лиц. Се
годня же — менее 0,0001%. Ос
тальные, как отметил премьер
министр Михаил Фрадков, не
сочли этот выбор важным и не
стали тратить времени на офор
мление документов.

Чем обернется «пенсионный
бойкот» зурабовской инициати
вы, время покажет. Пока же ин
тересно то, что участники бой
кота  — не старенькие бабушки

и дедушки, которым, кро
ме как на собственные
похороны, ни на что уже
не накопить. По задумке,
партнерами частных уп
равляющих компаний
должны стать как раз
сравнительно молодые

люди до 40 лет, которым самое
время задуматься о своем буду
щем.

«Комсомольская правда» за
24 сентября нынешний кризис
пенсионной реформы охаракте
ризовала словами «Шаг вперед
и шаг назад». Как явствует из
обзора Михаила Горшкова, мно
гие рядовые участники пенсион
ной реформы до сих пор даже
не получили извещений от управ
ляющих компаний о состоянии
своих накопительных счетов и
отдаче, которую дали вложенные
год назад деньги.

Подлило масла в огонь и пра
вительство, обсудившее в сен
тябре ход пенсионной реформы.
Как стало известно из ряда
средств массовой информации
(в том числе и «Российской га
зеты» № 208), многие ключевые
моменты еще до конца не опре
делены. Например,  судьба пен
сионных накоплений человека,
умершего до наступления пенси
онного возраста или вскоре пос
ле начала пенсионной жизни.
Поэтому, видимо, публикаций по
пенсионным вопросам в россий
ских газетах будет еще немало,
и читатели «Орловской правды»
с помощью наших обзоров смо
гут с ними познакомиться.

Обзор  подготовил
Юрий ВЕТРОВ.

Битва за Орел
разрушила планы
фашистов
3 октября 1941 года после тяжелых боев войска Брянского фронта оставили
Орел. Фашистская пропаганда утверждала, что Орел был преподнесен
войскам Гитлера на блюдечке. Однако документальные архивы и
воспоминания очевидцев говорят об обратном.

Великой Отечественной проводят ребята из от
ряда “Поиск” подросткового клуба “Эврика”.
Благодаря поддержке средств массовой ин
формации, молодежных и ветеранских органи
заций, депутатов города и области, им удалось
найти очевидцев и участников героических и
трагических событий октября 1941 года. Моло
дые люди прошли пешком по местам боев, от
дали дань памяти погибшим в годы войны.

В августе 2001 года ребята из отряда “По
иск” обратились к властям города с предложе
нием увековечить память всех погибших на ор
ловской земле в октябре 1941 года памятником
часовней. Ее планируют возвести в 909м квар
тале на месте кровавого боя с фашистами. Ча
совня будет носить имя Александра Невского.

Архитекторы разработали проект, мэрия вы
дала разрешение, и сегодня строители присту
пили к работе. Для  желающих внести свою лепту
открыт счет. Часовня, расположенная на въезде
в Орел с южного направления, станет украшени
ем нашего города. Кроме того, она увековечит
подвиг советских воинов, которые ценой своей
жизни приблизили великий праздник Победы.

В.А. ИВАНОВ, С.И. ИВАНОВА.
Руководители отряда

“Поиск” КЮТ “Эврика”.

Коллектив суда Северного района.

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ

Р Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ячмень фуражный
пшеницу 58го класса
пшеницу 48го класса
пшеницу 38го класса
рожь группы А
гречиху
овес прод.

ОРГАНИЗАЦИЯ
ЗАКУПАЕТ:

Телефоны:
42817834, 43890859, 43891879.

— 2300 рублей — на элеваторе;
— 2500 рублей — на элеваторе;
— 2700 рублей — на элеваторе;
— 4000 рублей — на элеваторе;
— 3200 рублей — на элеваторе;
— 4500 рублей — на элеваторе;
— 1700 рублей — на элеваторе.

МИНИМАЛЬНАЯ ПАРТИЯ — 15 ТОНН.

ООО «Евро-Финанс»

ЗАКУПАЕТ:
ячмень фуражный,

ячмень пивоваренный,
пшеницу 3-5 класса,

рожь группы А, Б.
Адрес: г. Орел, Кромской проезд, д. 2, 3-й этаж, ком. 3-10.
Тел.: 8 (0862) 70-04-95, 70-11-35, 72-08-82. Тел. 8 (245) 2-21-13.

ПРЕДЛАГАЕТ 
АГЕНТСКИЕ УСЛУГИ:
по заключению договоров 
на продажу зерна 
отгрузку зерна ж.д. транспортом
таможенное оформление груза.

Отдел образования администрации Советского района горо
да Орла выражает соболезнование родным и близким в связи
со смертью бывшего учителялогопеда

ЗУБОВОЙ
Раисы Сергеевны.

Тел./факс: (0862) 72-04-78, 72-11-90, 48-18-11, 48-73-62.

Организация ЗАКУПАЕТ:
зерно гречихи,
гороха, ячмень.

РЕАЛИЗУЕТ КРУПЫ:РЕАЛИЗУЕТ КРУПЫ:
гречневую, продел, перловую, 

ячневую, горох, гороховую,
ячменную мучку, пшено.

Возможен бартер.

ЗАКУПАЕТ:

Торговля металлопрокатом, ЖБИ орловских производителей.
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ПРОДАЕТСЯ МЕТАЛЛИЧЕСКАЯ
ЁМКОСТЬ ЦЕНА

ДОГОВОРНАЯ
Обращаться по адресу: п. Нарышкино, ул. Ленина, 98.

Телефоны: (247) 3847806, 3847879.

(толстостенная, 100�кубовая ).

В связи с избранием нового генерального директора
ОАО «Орелоблхлеб»  ранее действовавшую

печать общества  считать недействительной.

Телефоны:
40�43�19;
40�43�47.

ЗАО «Маслово»
ПРОДАЕТ   БАРАНИНУ

в живом весе по 70 руб./кг.


